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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ – В ПРИОРИТЕТЕ
Президент Александр Лукашенко назначил нового министра здравоохранения Беларуси. Этот пост занял Александр 

Ходжаев. До данного назначения Александр Ходжаев возглавлял РНПЦ психического здоровья, а ранее работал в глав-
ном управлении организации медицинской помощи Министерства здравоохранения. 

Говоря о предстоящей работе Александра Ходжаева на министерском посту, Президент отметил, что придется непро-
сто, но за последнее время немало и сделано как самим министерством, так и при участии комиссии, созданной по пору-
чению Главы государства. Александр Лукашенко поставил перед системой здравоохранения задачу считать деньги 
и не допускать фактов бесхозяйственности.

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Александр Лукашенко принял с докладом Главу 
Адми нистрации Президента Республики Беларусь Игоря 
Сергеенко. Главными темами, которые обсуждались во 
время встречи, стали подготовка к предстоящим выборам 
депутатов и кадровые вопросы.

После мероприятия у Главы государства Игорь Серге-
енко рассказал, что доложил Президенту, в частности, о 
текущей общественно-политической обстановке в стране, 
основных тенденциях ее развития, а также о работе, прово-
дящейся в рамках избирательной кампании. Глава Адми-
нистрации подчеркнул: вся работа в этом направлении про-
ходит в штатном режиме, в соответствии с календарным 
планом подготовки и проведения единого дня голосования.

Александр Лукашенко также интересовался работой Ад-
министрации Президента по формированию кадрового ре-
естра Главы государства, подбору кандидатов на госслужбу 
в соответствии с концепцией кадровой политики, которая ут-
верждена указом Президента в начале текущего года. 

ИДТИ ОТ ЖИЗНИ
В фундаментальных и прикладных научных исследо-

ваниях нужно идти от жизни. На это обратил внимание 
Президент Беларуси на церемонии вручения дипломов 
доктора наук и аттестатов профессора научным и научно-
педагогическим работникам. 

«Надо финансировать в науке то, что нам сейчас надо. 
Естественно, без изучения и продвижения фундаменталь-
ной науки невозможно. Но давайте двигать фундамента-
лизм, который будет способствовать прикладной темати-
ке», – заявил Глава государства. 

Александр Лукашенко подчеркнул необходимость вы-
делить, какие направления в науке приоритетны и могут 
претендовать на государственную поддержку. Он еще раз 
подчеркнул важность развития научной мысли именно по 
тем направлениям, которые нужны стране: «Наука постав-
лена во главу угла. Дальше мы не можем развиваться без 
науки. Сейчас надо двигаться вперед. Те решения, которые 
мы принимали на земле и в цехах, – это уже сделано. 
А дальше без науки невозможно».

РЕШЕНИЯ ДЛЯ ОБЩЕЙ ПОЛЬЗЫ
Президент Беларуси Александр Лукашенко совер-

шил рабочий визит в Российскую Федерацию. 
Глава белорусского государства принял участие в ме-

роприятиях, посвященных 80-летию освобождения Ленин-
града от фашистской блокады. В Санкт-Петербурге про-
шло заседание Высшего государственного Совета Союз-
ного государства. Одни из главных вопросов на повестке 
дня: утверждение проекта документа об Основных направ-
лениях реализации положений Договора о создании Союз-
ного государства на 2024–2026 годы и обсуждение пер-
спектив дальнейшего развития белорусско-российского со-
трудничества в различных сферах. Стороны подвели итоги 
реализации ме - 
роприятий ос-
новных на-
правлений на 
2021–2023 го-
ды и 28 союз-
ных программ.

В повестке 
заседания так-
же были во-
просы, касаю-
щиеся про-
граммы согла-
сованных дей- 
ствий в обла-
сти внешней 
политики, стра- 
тегии научно-
технологиче-
ского разви-
тия, реализа-
ции единой 
промышлен-
ной политики, 
модернизации 
и развития железнодорожной инфраструктуры, развития 
средств массовой информации Союзного государства.

СВЕРКА СОЮЗНЫХ ЧАСОВ
Президенты Беларуси и России Александр Лукашен-

ко и Владимир Путин в воскресенье, 28 января, в Санкт-
Петербурге общались в общей сложности более 8 часов. 

Главы государств вместе по видео-конференц-свя-
зи приняли участие в мероприятии по вводу в опытную экс-
плуатацию нового зимовочного комплекса на станции 
«Восток» в Антарктиде.

В Санкт-Петербурге посетили недавно построен-
ную «СКА Арену» – крупнейший хоккейный стадион в ми-
ре. Президенты тепло пообщались с хоккеистами команды.

Вечером в Константиновском дворце состоялись пере-
говоры. В целом главы государств на протяжении дня об-
щались в самых различных форматах, в том числе тет-а-тет  
за рабочим обедом и чаепитием, во время совместных пе-
реездов.

Подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ, фото БЕЛТА 

Важные новости 

ЗАВЕРШЕН ВАЖНЫЙ ЭТАП ЭЛЕКТОРАЛЬНОЙ КАМПАНИИ, 
НАЧАЛСЯ ПЕРИОД ПРЕДВЫБОРНОЙ АГИТАЦИИ

АКЦЕНТЫ

Итоги регистрации кандидатов в депутаты 
Палаты представителей и местных Советов 
озвучил Председатель Центральной избира-
тельной комиссии Игорь Карпенко:

– На 110 депутатских мест 
в Палате представителей 
на данный момент будут претен-
довать 265 кандидатов в депу-
таты. Из них десять граждан 
до 31 года, или молодежи. Са-
мому молодому кандидату в де-
путаты – 23. 92 кандидата – 
женщины.

Кроме того, отметил Предсе-
датель ЦИК, в депутаты Парламен-

та выдвигаются четыре пенсионера, самому 
возрастному 66 лет, а также один безработ-
ный.

– В целом конкурс в Палате представите-
лей составляет 2,4 человека на место, – сооб-
щил Игорь Карпенко. – То есть все округа бу-
дут с конкурсом.

Что касается претендентов в местные со-
веты депутатов, то на 12 514 мест будут пре-
тендовать 18 802 представителя.

– Это примерно 1,5 человека на место. 
То есть и здесь есть определенный конкурс, – 
обратил внимание руководитель ЦИК. – В не-
которые Советы – сельские, поселковые – вы-
боры безальтернативны, но в других конкурс 
будет.

И немалый, добавлю от себя. Стоит отме-
тить, что кандидатами в депутаты областных 
Советов депутатов 29-го созыва выдвинуты 
по два-три человека в каждом избирательном 
округе. При этом на выборах в Минский город-
ской Совет депутатов по одному из округов 
выдвинуто кандидатами сразу шесть претен-
дентов. Что до выборов депутатов Палаты 
представителей, здесь конкуренция предстоит 
еще более мощной. В целом по областям 
в каждом избирательном округе выдвинуто 
от двух до четырех претендентов на депутат-
ский мандат, при этом в Минске в одном 
из избирательных округов оказалось выдви-
нуто пять, а в другом – шесть претендентов.

Отвечая на вопрос о партийной роли в ны-
нешних выборах, глава ЦИК заметил:

– Политические партии проявили актив-
ность. Мы пока не называем количество пред-

ставителей от них, потому что видим лишь 
статистику по выдвижению от политических 
партий. Но надо понимать, что партийность 
может проявиться и при выдвижении путем 
сбора подписей, и при выдвижении от трудо-
вого коллектива. Чуть позже полная статисти-
ка появится на сайте ЦИК.

Напомним, стартовавший 31 января период 
предвыборной агитации будет продолжаться 
до 24 февраля включительно. Агитация может 
проводиться в форме собраний, пикетов, ми-
тингов в уведомительном порядке, встреч с из-
бирателями в помещениях, определяемых ис-
полкомами, а также в форме изготовления пе-
чатных агитационных материалов, выступле-
ний в СМИ. Кроме того, кандидаты в депутаты 
вправе создавать собственные избирательные 
фонды и финансировать за счет этих средств 
любую не запрещенную законом агитационную 
деятельность. Единый день голосования прой-
дет в стране в воскресенье, 25 февраля.

Максим ОСИПОВ

В Беларуси в по-
следний день января 
стартовал агитаци-
онный период – тра-
диционно самый 
яркий и активный 
этап электораль-
ных кампаний. 
Продлится он по 
24 февраля 
включитель-
но. Перед этим 
же завершился 
самый интри-
гующий этап 
выборов-2024 – реги-
страции кандидатов 
в депутаты. И прош-
ли его не все претен-
денты.

Первые итоги регистрации
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 СОБЫТИЕ Человек удивительной судьбы 
В МИНСКОМ ФИЛИАЛЕ БТЭУ ПК СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА С АЛЕКСЕЕМ ТАЛАЕМ

Алексей Талай – 
популярная 
личность в нашей 
стране. Участник 
национальной 
паралимпийской 
сборной, 
многократный 
рекордсмен 
мира и Европы 
по плаванию, 
обладатель премии 
Президента 
Республики 
Беларусь 
«За духовное 
возрождение», 
общественный 
деятель, учредитель 
благотворительного 
фонда помощи 
детям-инвалидам 
и детям-сиротам. 
А еще любящий 
муж и отец 
четверых детей.

В центре городского поселка Уваровичи Буда-
Кошелевского района в торжественной обстановке 
открыли новый магазин «Родны кут». Со знаковым 
событием местных жителей поздравили председатель 
правления Гомельского облпотребобщества Александр 
КУЛАК, заместитель председателя Буда-Кошелевского 
райисполкома Артем ГРИШАЙ и глава Уваровичского 
сельисполкома Виталий ПАНТЕЛЕЕНКО.

– Уверен, что наш торговый объект достойно дополнит инфра-
структуру населенного пункта и будет востребован местными жи-
телями, – подчеркнул Александр Кулак.

Несмотря  на  небольшую 
площадь,  в  торговом  объекте 
представлен  широкий  выбор 
продуктов  питания  и  товаров 
повседневного  спроса,  в  том 
числе и продукции организаций 
потребкооперации. 

Первые покупатели оценили 
разнообразный ассортимент, от-
дельно отметив мясную продук-
цию и хлебобулочные изделия.

Подготовила  
Мария НИКОЛАЕВА, 
фото предоставлено 

пресс-службой Белкоопсоюза

Без прошлого 
нет будущего
В БАРАНОВИЧСКОМ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМ 
КОЛЛЕДЖЕ БЕЛКООПСОЮЗА ПРОШЛА 
ДИАЛОГОВАЯ ПЛОЩАДКА «ХОЛОКОСТ:  
ПАМЯТЬ И ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ»

ПО ПОВОДУ

П амятное  мероприятие  от-
крыла  директор  колледжа 
Елена Мостовская. Она от-

метила, что трагедия Холокоста – 
это не только часть истории евре-
ев, но и всемирной истории, в том 
числе и белорусского народа: 

Заместитель Барановичского 
межрайонного  прокурора  Инна 
Данильчик поделилась с присут-
ствующими новой информацией 
о расследовании уголовного дела 
о геноциде белорусского народа 
в  годы  Великой  Отечественной 
войны: об узниках лагеря в райо-
не Центрального вокзала и обна-
руженных  местах  массового 
уничтожения мирного населения. 

В  открытом  диалоге  также 
приняли участие научный сотруд-
ник краеведческого музея Ирина 

Сайко и второй секретарь горко-
ма БРСМ Никита Машей. Спике-
ры  призвали  молодежь  делать 
все для сохранения исторической 
памяти народа. 

– Мы должны жить в мирной, 
дружной, светлой стране, – отме-
тил Никита Машей. – Вместе мы 
сохраняем память о наших пред-
ках, вместе нам строить будущее. 

Учащиеся  и  гости  мероприя-
тия почтили память погибших во 
время  Великой  Отечественной 
войны минутой молчания. 

Елена ПЕСЕЦКАЯ,  
фото предоставлено  

Барановичским  
технологическим колледжем 

Белкоопсоюза

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Покупатели оценили 
широкий ассортимент 
В УВАРОВИЧАХ ОТКРЫТ НОВЫЙ МАГАЗИН «РОДНЫ КУТ»

В актовом  зале  учебного  заведения  в 
этот день было многолюдно. Учащиеся 
и сотрудники филиала с удовольствием 

пришли на встречу с известным гостем. Ис-
кренностью и оптимизмом Алексей располо-
жил к себе абсолютно всех присутствующих. 
Он рассказал о пережитой в юности трагедии, 
когда в 16 лет из-за несчастного случая остал-
ся без рук и ног. Но, несмотря на трудности, 
на личном примере доказал, что человек бла-
годаря силе и вере в себя, а также поддержке 
близких способен сделать невозможное и до-
биться успеха.

Алексей Талай – прекрасный мотивацион-
ный спикер. А еще настоящий патриот, кото-
рый всегда активно и открыто высказывает 
свою  гражданскую  позицию.  Он  призывает 
не  размениваться  по  мелочам,  ценить  ста-
бильность,  любить  родную  страну  и  всегда 
помнить о тех белорусах, благодаря которым 
сегодняшнее поколение живет в мире и до-
статке. 

Спикер также напомнил, как важно помо-
гать тем, кто попал в сложную жизненную си-
туацию. 

Кооператоры не остались безучастными и 
присоединились к благому делу, передав гу-
манитарную помощь для детей Донбасса.

–  Встреча  с  Алексеем  Талаем  подарила 
еще одну возможность для наших учащихся 
снова подумать о том, как правильно расста-

вить жизненные приоритеты, – отметил дирек-
тор Минского филиала БТЭУ ПК Олег Левшу-
нов. – В наше время при работе с молодежью 

обязательно надо организовывать встречи с 
уникальными людьми, которые могут мотиви-
ровать подрастающее поколение на достиже-
ние высоких результатов и направить по нуж-
ному пути. 

Ребята с интересом слушали гостя, зада-
вали вопросы. А в конце встречи внесли свою 
лепту по сбору монет для создания памятного 
знака  «Живая  память  благодарных  поколе-
ний».

Татьяна САМОХВАЛОВА,
фото предоставлено Минским филиалом 

БТЭУ ПК

Елена МОСТОВСКАЯ

Олег ЛЕВШУНОВ и Алексей ТАЛАЙ

– Забыть трагедию невозможно. Сегодня важно не замалчи-
вать эти страшные факты. Наша задача – сделать все возмож-
ное, чтобы те события никогда не повторились. 
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Воплощаем в жизнь 
инновации 
БЕЛОРУССКИЙ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ  – 
ЕДИНСТВЕННАЯ НАУЧНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ В СИСТЕМЕ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ СТРАНЫ, 
ЧЕЙ ПОТЕНЦИАЛ СОСРЕДОТОЧЕН НА РАЗВИТИИ ОТРАСЛЕВОЙ НАУКИ

ДОСТИЖЕНИЯ, 
ИДЕИ, 

РАЗРАБОТКИ

БТЭУ ПК В ЭТОМ ГОДУ ОТ-
МЕТИТ 60-ЛЕТИЕ.

Качество своей работы уни-
верситет подтвердил в декабре 
2023 года прохождением оче-
редной аккредитации как науч-
ной организации в Националь-
ной академии наук Беларуси и 
Государственном комитете по 
науке и технологиям Республики 
Беларусь. 

Как ведущее экономическое 
учреждение высшего образова-
ния Гомельщины университет 
подключен к выполнению госу-
дарственных программ научных 
исследований по Республике Бе-
ларусь на 2021–2025 годы, коор-
динируемых НАН Беларуси: 

– по государственной про-
грамме научных исследований 
«Общество и гуманитарная без-
опасность белорусского государ-
ства» по теме «Совершенство-
вание системы государственной 
миграционной политики в обес-
печении социально-экономиче-
ской безопасности и устойчиво-
го развития Республики Бела-
русь»;

– по государственной програм-
ме научных исследований «Мате-
риаловедение, новые материалы 
и технологии» по теме «Научное 
обоснование технологий получе-
ния и рециклинга многофункцио-
нальных полимерных композитов 
со специальными свойствами на 
основе отечественного сырья для 

базовых отраслей промышленно-
сти» совместно с ГНУ «Институт 
механики и металлополимерных 
систем им. В. А. Белого НАН Бе-
ларуси».

Придерживаясь научных прин-
ципов кооперативного движения, 
университет исследует и внедря-
ет свои научные разработки в 
практику организаций потреби-
тельской кооперации. 

За последние несколько лет 
в университете выполнялись три 
темы, финансируемые за счет 
средств внебюджетного центра-
лизованного инвестиционног о 
фонда Белкоопсоюза, и одн а 
тем а за счет собственных средств 
Белкооп союза, по которым под-
готовлены научные разра ботки, 
принятые для использования 
в деятельности организаций по-
требительской коопе рации. 

В целом же  
по результатам 
проведенных исследований 
в 2018–2023 годах учеными 
университета внедрено 
76 разработок, в том числе 
19 – в народное хозяйство, 
57 – в образовательный 
процесс университета,  
что подтверждается актами 
внедрения.

Университет, сохраняя луч-
шие традиции высокого каче-
ства образования, воплоща-
ет в жизнь инновации. Начи-
ная с 2014 года в университе-
те осуществляется обучение с 
использованием дистанцион-
ных технологий: оборудованы 
специализированные аудито-
рии для проведения вебинаров 
и видеоконференций. Только за 
2023 год в качестве учебных ма-
териалов преподавателями под-
готовлены более 70 электрон-
ных учебно-методических ком-
плексов (ЭУМК) по различным 
учебным дисциплинам, которые 
получили государственную ре-
гистрацию, в том числе ЭУМК с 
грифом Министерства образова-
ния Республики Беларусь. Так 
что каждый кооператор может 
присоединиться к обучению в 
университете без отрыва от про-
изводства.

Высокий научный потенциал 
позволяет ученым университета 
осуществлять научную деятель-

ность не только в Беларуси, но 
и за рубежом. За все время сво-
ей работы международное со-
трудничество университета толь-
ко разрасталось и укреплялось. 
Этому подтверждение – между-
народные научно-практические 
конференции, форумы, чемпио-
наты. Только за 2023 год уни-
верситет стал соорганизатором 
40 международных мероприя-
тий и организатором семи меж-
дународных конференций по та-
ким тематикам, как «Экономи-
ко-правовые перспективы раз-
вития общества, государства и 
потребительской кооперации», 
«Актуальные вопросы бухгал-
терского учета, анализа и ауди-
та в инновационной экономике», 
Писаренковские чтения, посвя-
щенные эффективности сферы 
товарного обращения и труда, 
и др., которые собрали огром-
ное количество участников из 
Российской Федерации, Туркме-
нистана, Узбекистана, Казахста-
на, Таджикистана, Азербайджа-
на, Грузии.

Без молодых ученых, кото-
рые способны шире и глубже 
развивать, совершенствовать 
идеи своих учителей и закре-
плять их в практике, не может 
развиваться ни один универси-
тет. Это понимают и в Белорус-
ском торгово-экономическом 
университете потребительской 
кооперации, чей кадровый ре-
сурс талантлив и молод. 

Вовлечению молодежи в нау-
ку способствует активно функ-
ционирующий Совет молодых 
ученых. Ни один талантливый 
студент или магистрант не оста-
ется не у дел. Это показывают 
результаты республиканских и 
международных конкурсов, в ко-
торых принимают участие и по-
лучают призовые места студен-
ты университета, привлечение 
лучших студентов в состав Со-
вета молодежи при Гомельском 
горисполкоме. Сложилась заме-
чательная традиция ежегодно 
проводить Международную на-
учно-практическую конферен-
цию для студентов и учащихся, 
Международный форум моло-
дых ученых, участвовать в меж-
дународном чемпионате StartUp-
проектов «Молодежь и предпри-
нимательство» при поддерж-
ке Гомельского облисполкома 
в рамках Гомельского экономи-
ческого форума и программы 
поддержки малого и среднего 
предпринимательства Гомель-
ской области. Активное участие 
в этом принимают студенты, ма-
гистранты и аспиранты универ-
ситета, в число которых учреж-
дение образования приглашает 
всех желающих.

Всем служителям науки же-
лаю удачных экспериментов, 
уникальных открытий, талантли-
вых учеников, здоровья, счастья 
и благополучия! 

Елена НИЛОВА, 
начальник научно-

исследовательского отдела 
БТЭУ ПК

В 2024-м, объявленном  
Годом качества,  
научные разработки  
должны выйти  
на новый уровень.  
Наука всегда была  
связана с жизнью,  
практической  
деятельностью людей. 
Потребности –  
это один  
из источников  
и стимулов ее развития. 
Однако роль и вклад 
науки не всегда сразу 
ощутимы.  
Поэтому иногда  
проходят десятилетия, 
прежде чем открытия 
становятся доступны 
людям.

Вовлечению молодежи в науку способствует 
Совет молодых ученых

Ректор университета доктор экономических наук, профессор 
Светлана ЛЕБЕДЕВА на заседании международной интернет-кон-
ференции «Экономико-правовые перспективы развития общества, 
государства и потребительской кооперации»

Пленарное заседание международного форума молодых ученых «Молодежь и наука»

Только за 2023 год в каче-
стве учебных материалов пре-
подавателями подготовлены 
более 70 электронных учебно-
методических комплексов 
(ЭУМК) по различным учебным 
дисциплинам.

КСТАТИ  
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КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Право 
на ошибку
КАК ЧАСТО ЖИЗНЬ НАМ ДАЕТ ВТОРОЙ 
ШАНС И ВСЕГДА ЛИ МЫ ПРАВИЛЬНО 
МОЖЕМ ИМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ?

Неделю назад убира-
ла дома все новогодние 
украшения. Гирлянды 
сняла, разложила по ко-
робкам, искусственные 
елки вымыла, просуши-
ла, завернула в огром-
ные пакеты и, словно в 
спальных мешках, отпра-
вила отдыхать на чер-
дак. Благо в доме места 
для хранения всякой не-
нужной утвари хватает. 
Всякий раз, когда елоч-
ки-красавицы, пережив 
новогодние праздники, снимают свои уже немного 
померкшие наряды, у детей разочарование на ли-
цах. Просят елочки не уносить. Говорят: пусть стоят 
и блистают огнями до лета. К счастью, удается най-
ти нужные слова, чтобы все-таки новогоднюю тему 
закрыть. Зачем? Чтобы дать возможность прий ти в 
нашу жизнь чему-то новому… Главное, встречаясь с 
возможностями завтрашнего дня, включать осоз-
нанность, да и не забыть сделать работу над ошиб-
ками. Иначе…

На размышления об этом меня подтолкнула но-
вость о репетиционном тестировании, которое пред-
лагается пройти всем выпускникам школ. Подума-
лось: здорово! В нашей юности такого не было. Мы 
готовились ко всем экзаменам (сначала выпускным 
в школе, а потом вступительным в вузы), не имея 
возможности на пересдачи и тому подобное. В наше 
время, каких-то 20 лет назад, готовились к вступи-
тельным испытаниям, понимая: второй шанс в слу-
чае неудачи может быть только через год. А если 
стать студентом нужно именно сейчас, то уж штуди-
ровали учебники основательно, ходили в библиоте-
ки, заказывали литературу и учились ждать посту-
пления в читальный зал книг аж три дня. И поступа-
ли! В нашем классе из 15 человек студентами вузов 
стали 13. При этом стоит учесть, что школа была са-
мая простая, поселковая. И учились мы, вообще не 
имея понятия о смартфонах и доступе в интернет, и 
тем более нам не были доступны многие наглядные 
материалы, которые сейчас на электронных пло-
щадках представлены в изобилии. 

В нынешних условиях у современных детей есть 
все необходимое для того, чтобы хорошо подгото-
виться к экзаменам и набрать те самые заветные 
баллы. И даже возможность убрать все негативные 
моменты, связанные со стрессом и внутренней тре-
вогой, имеется. Пришел на репетиционное тестиро-
вание, прожил свой страх один раз. И в тот момент, 
когда тестирование уже будет не проверочным, а 
настоящим, направить всю энергию именно на отве-
ты на вопросы. Главное – заранее успеть воспол-
нить пробелы в знаниях, выявить которые отчасти и 
призвано репетиционное тестирование. Казалось 
бы, все просто: понял ошибки, знаешь, как испра-
вить, идешь вперед, уже их не допуская. 

Но… не отсюда ли нынешние подростки, как от-
мечают современные психологи, намного инфан-
тильнее, чем когда-то мы? Не от того ли количества 
соломинок, которые хотят «бедным деточкам» под-
стелить и родители, и педагоги, стремясь облегчить 
участь перед лицом трудностей? Откуда вопросы? 
Объясню: подслушала на днях разговор двух одно-
классников. Один вскользь отметил: дескать, зачем 
сейчас напрягаться, готовясь к тестированию? Ведь 
будет два шанса, а значит, время на то, чтобы вы-
учить на отлично хотя бы половину, есть. Жаль, но 
подросток не знает: как правило, если так думать, 
можно дотянуть до последнего и так ничего толком 
не выучить. 

Не всегда мы можем на сто процентов воспользо-
ваться и вторым шансом. Отсюда и знакомые устой-
чивые выражения: наступить пять раз на одни и те же 
грабли, а потом остаться у разбитого корыта… Еще 
Конфуций писал: «Человек, который совершил ошиб-
ку и не исправил ее, совершил еще одну ошибку». 
Так что, стремясь к лучшему результату, стоит обяза-
тельно проводить ревизию пробелов и недочетов. 
Потому что, кроме репетиции централизованного те-
стирования, жизнь в большинстве важных моментов 
вряд ли предоставит второй шанс… 

А как часто судьба вам дарила возможность ис-
править ошибки? 

Марина КУЗЬМИЧ, kuzmich@sb.by

В СШ № 52 Минска еще 
в прошлом году предложи-
ли интересный ход: на ре-
петиции ЦЭ и на самом 
экзамене среди сопрово-
ждающих педагогов обяза-
тельно должен присутство - 
вать  психолог. Стандарт-
ные фразы «будь спокоен», 
«не волнуйся» не работают, 
если не настроить детей за-
ранее, говорит педагог-пси-
холог Юлия Бабичко: 

– Подготовку мы начи-
нали с ноября. Специаль-
ные тесты в помощь: они 
помогают выявить учащих-
ся с высоким уровнем тре-
вожности. Количество та-
ких школьников в послед-
ние годы растет. В груп-

пе из 60 человек примерно 
15 будут испытывать силь-
ный страх перед волную-
щим событием. 

Следующий шаг – тре-
нинги, индивидуальные 
беседы. Уровень трево-
ги можно снизить в полто-
ра раза,  уверена эксперт. 
Перед РЦЭ каждый полу-
чает памятку, как бороться 
со стрессом. Никаких науч-
ных фраз и сложных меди-
таций – только простые ра-
бочие советы.

От школы задействова-
ли 12 педагогов, которые 
сопровождали ребят в пунк-
ты сдачи РЦЭ. На их плечи 
легли все организационные 
вопросы.

Учли и эмоциональное 
состояние родителей, об-
ращает внимание на еще 
один важный нюанс Юлия 
Бабичко.

Для проведения РЦЭ 
в стране задействовали 
144 пункта. Белорусский 
государственный педаго-
гический университет име-
ни М. Танка – один из самых 
крупных. Свои силы здесь 
попробовали 1952 учащихся 
из 36 гимназий и школ Мо-
сковского района. 

Таисия АЗАНОВИЧ, 
фото Дарьи ТИТОВОЙ

Учащиеся Молодечнен-
ского торгово-экономи-
ческого колледжа Бел-
коопсоюза Владислава 
ГОРДЕЙ, Александр 
СВИРСКИЙ, Анатолий 
БЕРЕСНЕВ под руковод-
ством преподавателей 
Анны СОТНИКОВОЙ 
и Оксаны АПЕТЕНОК 
представили на конкурс 
«100 идей для Беларуси» 
проект «ФiтаКраiна». 

– В основе концепции проекта 
лежит развитие агроэкотуристиче-
ского комплекса по выращиванию 
и использованию в кулинарии тра-
диционных в нашей стране аромат-
ных трав, ягод и растений, – расска-
зывает Анна Сотникова. – Лаван-
да, ромашка, чабрец, василек, мята, 
мелисса, жасмин, смородина, айва, 
тыква... Сколько всего необычного 
можно приготовить из этих расте-
ний! Вкусны и оригинальны даже са-
ми названия продуктов. Только по-
слушайте: лавандовый раф, розовый 
кофе, жасминовый чай, тыквенные 
маффины, замороженный чай-пюре, 
чайные бомбочки. 

Преподаватели Молодечненско-
го торгово-экономического коллед-
жа Белкоопсоюза Анна Сотникова и 
Оксана Апетенок убеждены: реали-
зация проекта позволит создать но-
вые рабочие места в сфере обще-
ственного питания и новую туристи-
ческую локацию, что сегодня весьма 
актуально. Ведь у нас в стране актив-
но развивается внутренний туризм. 

– Сегодня ландшафтотерапия, 
отдых в агроэкоусадьбах очень вос-
требованы, – отмечает участница 
проекта «100 идей для Беларуси» 
Владислава Гордей. – Наш проект 
рассказывает о том, как посетите-
ли агроэкотуристического комплекса 
смогут насладиться красивыми ви-
дами лавандовых полей, цветущих 

ароматных трав, приобрести сувени-
ры, попробовать готовую продукцию, 
поучаствовать в мастер-классах по 
изготовлению чайных шаров. 

У учащихся Молодечненского 
колледжа огромное количество са-
мых смелых и очень перспективных 

идей. Многие из них они стремятся 
реализовать в ближайшем будущем. 

Подробнее об этом расскажем в 
ближайших выпусках «ВП». 

Мария НИКОЛАЕВА, 
фото Анны СОТНИКОВОЙ

ИННОВАЦИИ

На днях 11-классники прошли 
репетицию централизованного 
экзамена. Это возмож ность проверить 
знания и понять, как все устроено. 
Испытание полностью копирует 
реальный ЦЭ, чтобы в будущем 
максимально снизить уровень стресса 
учащихся. Накануне генеральной 
репетиции узнали, как шла подготовка 
на пунктах сдачи и у школьников.

•	 В	 РЦЭ	 приняли	 участие	
55	 188	 учащихся.	 Самыми	
популярными	 предметами	
стали	русский	язык,	матема-
тика	и	биология.

•	 При	 проведении	 репетиции	
задействовали	 56	 школ	 и	
гимназий,	 58	 колледжей	 и	
30	вузов.

•	 В	 тесты	 введены	 задания	
пятого	 уровня	 сложности,	
но	 при	 этом	 общая	 слож-
ность	 материала	 сохранена	
на	 уровне	 прошлого	 года.	
В	 отдельных	 тестах	 увели-
чилось	 и	 количество	 более	
легких	заданий.

В ТЕМУ  

Настроиться на нужный лад
ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОДГОТОВКА К РЕПЕТИЦИОННОМУ ЦЭ ВАЖНА НЕ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ ЗНАНИЯ ПО ПРЕДМЕТУ

Розовый кофе, 
лавандовый раф  
и не только
УЧАЩИЕСЯ МОЛОДЕЧНЕНСКОГО ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КОЛЛЕДЖА БЕЛКООПСОЮЗА НА ДНЯХ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ОБЛАСТНОМ ЭТАПЕ РЕСПУБЛИКАНСКОГО МОЛОДЕЖНОГО 
ПРОЕКТА «100 ИДЕЙ ДЛЯ БЕЛАРУСИ»
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Издавна хлеб занимал 
главное место на столе 
белорусов. И за послед-
нее время технология его 
производства сильно про-
двинулась вперед. Однако 
наши хлебопеки, несмотря 
на использование совре-
менного оборудования, 
стараются сохранить тра-
диции и выпекают такой 
хлеб, который будто бы 
приготовлен в старинной 
белорусской печи. Тради-
ции и инновации умело 
сочетают в свислочском 
цехе хлебопечения Вол-
ковысского филиала 
Гродненского областного 
потребительского обще-
ства. Мы решили узнать 
секреты мастерства и 
исследовать слагаемые 
качества продукции.  

На первый взгляд может показать-
ся, что производство хлеба  – про-
стая задача. Немного муки, воды, 

дрожжей, соль – и румяная булка на столе. 
Многие с детства помнят, как легко справ-
лялись с ней наши бабушки в деревнях. Тем 
не менее, однажды побывав на хлебозаво-
де, немало удивитесь, поскольку нюансов в 
выпечке хлеба великое множество.

Качество и любовь к хлебу
Цех хлебопечения Волковысского фи-

лиала Гродненского облпотребобщества 
введен в эксплуатацию в 1991-м в зда-
нии бывшего кондитерского цеха. За бо-
лее чем 30 лет работы нарастил весомый 
объем производства. В 2023-м цех выпу-
стил более 571,2 тонны продукции. Сред-
немесячный объем выпуска продукции со-
ставил 47,6 тонны, что на 5,1 тонны боль-
ше, чем за 2022 год. В 2023-м цех изгото-
вил 33,1 тонны хлеба из пшеничной муки, 
314,3 тонны хлеба из ржаной и пшеничной 
муки, 150,5 тонны булочных изделий, 3 тон-
ны хлебобулочных сдобных изделий. За ми-
нувший год удалось увеличить ассортимент 
хлебобулочных изделий. Если в 2022-м  
пекарня выпускала 33 наименования, то в 
2023-м уже 44. 

Достичь высоких результатов удалось 
во многом благодаря поручению Президен-
та. Находясь с рабочим визитом в Свислочи 
24 июня 2021 года, Александр Лукашенко 
внепланово посетил местную хлебопекарню 
и был приятно удивлен ассортиментом, ка-
чеством и вкусом выпускаемой продукции. 
Восторженных слов заслужил и коллектив. 
Александр Григорьевич отметил, что здесь 
работают люди с золотыми руками и чистой 
душой. Ознакомившись с производством и 
побеседовав с пекарями, белорусский ли-
дер сделал вывод: «Предприятие нужда-
ется в ремонте и модернизации. Наведем 
здесь полный порядок. Если что-то и надо 
доделать, то это небольшие деньги». 

Так свислочский цех хлебопечения вы-
шел на новый виток развития. Был разрабо-
тан план мероприятий, направленных на со-
вершенствование технологического процес-
са по производству хлебобулочных изделий, 
включая мероприятия по благоустройству 
прилегающей территории. Не остались без 
внимания и вопросы, касающиеся улучше-
ния условий труда работников.

Начальник отдела по заготовкам и про-
изводству Волковысского филиала Грод-
ненского облпотребобщества Елена Гончар 
рассказывает, что общая сумма затрат на 
модернизацию и приобретение оборудова-
ния в 2021–2022 годах составила 533 тыся-
чи рублей. 

– Провели ремонт внутренних помеще-
ний (мучного склада, экспедиции, комна-

ты приема пищи с установкой кондиционе-
ра, комнаты мастера, бытовых помещений 
цеха), приобрели новое оборудование, мо-
дернизировали печь,  – говорит Елена Ва-
сильевна. – Приобретены мукопросеива-
тельные машины, тестомесильная, тестоде-
лительная машины, машина для упаковки 
хлебобулочных изделий, установлена но-
вая линия по производству булочных изде-
лий. Позаботились мы и о прилегающей к 
цеху территории: положили новый асфальт, 
обновили фасад здания. В 2023-м произве-
ден текущий ремонт на сумму 26,2 тысячи 
рублей.

От корки до корки 
В комфортных условиях и работается 

легко, отмечают работники цеха. Хотя в де-
ле, касающемся выпечки, сложных момен-
тов немало. Только представьте: ведь, что-
бы ранним утром ароматные булки, сайки, 
рогалики наполнили полки местных магази-
нов, пекари трудятся всю ночь. В одной сме-
не – шесть человек. У каждого свой круг 
обязанностей. Оттого в цехе никакой суеты. 

– Процесс изготовления хлеба начина-
ется с подготовки сырья, – делится веду-
щий технолог цеха Светлана Урбанович. – 
Мас тер с тестоводом заступают на смену, 
подготавливают сырье. Мастер с тестоме-
сом принимают заявку, в которой четко про-
писано, сколько хлебной продукции должна 
выпечь смена. Далее – расчет количества 
требуемой муки.

Самый востребованный у местного на-
селения батон «Колос»: в среднем за смену 
выпекают от 700 до 900 штук. 

– В чем секрет его популярности? – ин-
тересуюсь у Светланы Николаевны. 

– Выглядит как обычный батон: продол-
говатый, с надрезом посередине,  – отвеча-
ет главный технолог цеха. – Но вкус заме-
чательный. Все дело в том, что сверху мы 
покрываем его меланжем (смесь яичных 
белков и желтков). В тесто кладем немно-
го больше маргарина, поэтому батоны на-
поминают покупателям вкус бабушкиных 
булок. Наши предки перед посадкой в печь 

пироги, булки смазывали яйцом. В итоге по-
лучалась блестящая корочка. Мы и в наше 
время стараемся такую традицию сохра-
нить. 

Помогает выпекать вкусные батоны и 
старинная печь. Хотя она и модернизиро-
вана, основные ее достоинства удалось по-
сле ремонта сохранить. Во многом благода-
ря ей хлебная продукция выгодно отличает-
ся от той, что изготавливается в современ-
ных печах. 

Количество муки рассчитали. Затем 
нужно ее просеять, чтобы насытить кисло-
родом и избавить от посторонних примесей. 
Просеянная мука готова к замесу. Вместе 
с жидкими компонентами (вода и дрожжи) 
она подается в тестомесильную машину. 
Строгое соблюдение рецептуры и техпро-
цесса контролирует компьютер.

Далее тесто должно выстояться ми - 
нут 40–50. Пока оно подходит, мастер раз-
ворачивает новый фронт работ: нужно еще 
испечь сайки, витушки, рогалики, булочки. 
Ржаной хлеб печется последним, чтобы с 
самого утра покупатели могли его купить в 
горячем виде. 

– Особенно вкусны наши пироги с ма-
ком, изюмом, корицей, – рассказывает 
Светлана Урбанович. – Расширяем ассор-
тимент, постепенно начинаем вводить за-
варные подовые хлеба с семечками, изю-
мом. 

– Как проверить качество хлеба? – спра-
шиваю у главного технолога. 

– Очень просто, – отвечает Светлана 
Николаевна. – Можно всего лишь нажать, и 
он должен вернуться в свою форму обрат-
но. Чем выше качество муки, тем эластич-
нее и пористее мякиш хлеба. 

Манящий аромат 
Без малого 30 лет на свислочской пе-

карне трудятся мастера Тереза Ярошук и 
Татьяна Будевич. Обе признаются, что о 
выборе профессии ни разу не пожалели. 
Подчеркивают: хлеб – это и есть символ 
жизни. 

Упаковщик-укладчик Юрий НЕСТЕРИК

Тестовод Александр КУЧЕРУК

Пекарь-мастер Татьяна БУДЕВИЧ

Пекарь-мастер Тереза ЯРОШУК

Укладчик Елена ГОРБАЧ
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«Производя стратегический продукт, 
делаем важное и нужное дело, – говорит 
Тереза Петровна. – Поэтому моя работа 
для меня – большая ответственность, как 
и для всех, кто заступает на свой пост». 

Тереза Ярошук родилась в деревне 
Крапивница Свислочского района. Сегод
ня признается: выбрала профессию пека
ря случайно. Ее мама всегда хорошо пек
ла пироги, но мечтала: пусть бы дочь свя
зала жизнь со швейным делом. Чтобы не 
обидеть маму, Тереза, хоть и не сильно го
рела желанием, на швею отучилась и да
же красный диплом получила. Однако по 
профессии работать не стала. А когда поя
вилась вакансия в пекарне, с удовольстви
ем согласилась. Ее первыми наставни
ками на рабочем месте были Янина Пет
ровна Василенко, Софья Михайловна Нес
тер, технолог Наталья Николаевна Лях. 

Тереза Петровна за десятилетия ра
боты успела побывать и формовщиком, и 
укладчиком, и пекарем. Когда все ступень
ки профессии прошла, стала мастером це
ха хлебопечения. 

– Мне в работе все всегда нравилось и 
получалось, – признается Тереза Петров

на. – Хотя и трудности имеются: работа
ем в ночную смену и до 6–7 утра на но
гах. Ответственность большая. Чтобы все 
получилось на отлично, дрожишь за каж
дую булочку, особенно теперь, когда каче
ство и вкус нашей продукции оценил Гла
ва государства. Мы должны держать мар
ку, и права на ошибку у нас нет. Отрадно, 
что люди наш хлеб покупают и хвалят. 

Теперь, когда установлено новое обо
рудование, не нужно каждый кусочек те
ста делить руками. Но есть и такие виды 
продукции, которые без участия человека 
сделать невозможно, например наши пле
тенки. Представьте, каждую нужно выпле
сти как косичку. Бывает, вижу этот трудо
емкий процесс во сне. 

Тереза Петровна уверена, что успех в 
работе зависит от сплоченности коллекти
ва. В ее команде, кроме нее, два формов
щика, пекарь, тестомес, укладчик.

– Каждый раз, приступая к работе, на
страиваю коллег на хороший результат, го
ворю: «Мы смена, мы команда!»

Собеседница улыбается: неделю на
зад могла уже выйти на заслуженный от
дых, но продолжает работать. Отмеча
ет: «Я еще полна энергии!» и добавляет: 
«У меня очень хороший муж. С Иваном 
Станиславовичем прожили душа в душу 
вот уже 39 лет. Он мне во всем помогает». 

Дело мастера боится
Мастер хлебопекарного цеха Татьяна 

Будевич родилась в городе Свислочь. По 
профессии техниктехнолог. 24 года ра
ботает в свислочской пекарне. Начинала 

кладовщиком. Три года назад стала ма
стером. 

– Все наши хлеба вкусные, без искус
ственных добавок, – рассказывает Татьяна 
Викторовна. – За ночь наша смена выпе
кает семь видов хлебобулочных изделий. 
Для получения качественной продукции 
многое нужно учесть, знать, где покоман
довать: вовремя посадить хлеб в печь, 
взвесить каждую заготовку. Раньше каж
дый кусочек теста взвешивали вручную на 
весах – сейчас тесто отправляем в специ
альный бункер, определяем вес, и каждая 
буханка выходит необходимой массой. 

Всю смену бегомбегом: дрожжи, соль, 
сахар в тесто закладываю я, а мой тесто
мес засыпает муку, вымешивает тесто. 
Оставляем для выбраживания. Если бе
лый хлеб – 40 минут, если сдобная бул
ка – до 50 минут. Пока процесс идет, де
лаем закладку теста на батоны. В каждом 
чане тесто разной массы: сегодня – 50 кг, 
завтра  – 40. Главное – правильно рассчи
тать ингредиенты и ничего не перепутать. 
Когда тесто подходит, смена приступает к 
формированию изделий. Далее ставим на 
расстойку, а когда придет время, отправ
ляем выпекаться. 

– В чем секрет непревзойденного вку
са «Бацькавай булкi»? – спрашиваю мас
тера. 

– В ее состав входит мука пшеничная 
высшего сорта, сахар, маргарин, дрожжи, 
яйца, молоко сухое, соль, ванилин, – гово
рит Татьяна Викторовна. – Плетется пле
тенка вручную. Перед подачей в печь за
готовки смазываются меланжем и посыпа
ются крошкой из муки, сахара и маргари

на. А главное, выпекаем мы наши сдобы с 
любовью! 

Всегда свежий!
Продукция цеха хлебопечения реали

зуется в Волковысском и Свислочском 
райо нах: в 54 розничных торговых объек
тах, 6 предприятиях общественного пита
ния. Свислочский хлеб по малым населен
ным пунктам (всего их 242) развозят де
вять автомагазинов. Цех работает под за
каз магазинов потребкооперации, частных 
торговых предприятий, сельскохозяйствен
ных предприятий, средних школ, воинской 
части, домаинтерната для престарелых и 
инвалидов, Свислочской центральной рай
онной больницы. 

Особая гордость
На Республиканском смотре качества 

хлебобулочных и кондитерских изделий 
«Смакота» в 2022м продукция свислоч
ского цеха хлебопечения получила зо
лотую медаль за хлеб «Хатнi», Гран
при II степени за «Бацькаву булку», хлеб 
«Демьяновский».

В 2023 году по итогам Республикан
ского смотра качества хлебобулочных 
и кондитерских изделий «Смакота» на
граждены три образца выпускаемой про
дукции: серебряной медалью  – батон 
«Колос» и багет для бутербродов, Гран
при ІІІ степени – хлеб «Фестивальный».

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото Алексея БИБИКОВА 
и Волковысского филиала 

Гродненского облпотребобщества

В цехе установлено новое оборудование, и каждый кусочек теста не нужно 
делить руками. Но есть такие виды продукции, которые без участия чело-
века сделать невозможно

Свислочские пекари знают: успех в работе зависит 
от сплоченности коллектива

«Бацькава булка»

Булка сдобная «Весенняя»

Булочки с маком, корицей, повидлом

Сайка «Вкусная»

Хлеб «Хатнi»

Сдоба «Кураж с абрикосом»
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СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

Анализ крови – 
одно из основных 
исследований, 
которые назначаются 
пациентам.  
Какую информацию 
оно в себе несет? 
На что следует 
обратить внимание 
при получении 
результатов?  
Об этом говорим  
с врачом  
общей практики  
Татьяной Гайкевич. 

Кровь составляет примерно восемь про-
центов от общего веса тела. По показателям 
анализа крови можно отследить ряд важных 
функций организма. Например, выяснить, до-
ставляются ли к внутренним органам полез-
ные вещества и кислород, есть ли воспали-
тельный процесс и нужно ли прибегать к по-
мощи антибиотиков. 

Акцент на яркость
В норме ли гемоглобин? Об этом расска-

жут эритроциты (RBC) – красные кровяные 
тельца, которые придают крови яркий цвет. 
В норме их должно быть 4–5*10*9/л. Они уча-
ствуют в транспортировке кислорода к вну-
тренним органам и углекислого газа к легким 
для его выведения. Кроме того, именно эри-
троциты играют важную роль в «доставке» 

питательных веществ и ферментов к разным 
органам. Основная составляющая эритроци-
тов – белок гемоглобин. Молекула гемоглоби-
на включает в себя железо, в ее формирова-
нии участвуют витамин В12 и фолиевая кис-
лота. Норма гемоглобина для женщин – от 
120 до 160 г/л, для мужчин – чуть больше. 
Иногда этот показатель может повышаться. 
Это указывает на сгущение крови, например, 
при обезвоживании или приеме мочегонных 
препаратов. Если гемоглобин понижен (эри-
троцитов мало), диагностируют железодефи-
цитную анемию. Ее симптомы – хроническая 
усталость, постоянная слабость, периодиче-
ские головокружения.

Как быстро нормализовать 
гемоглобин?

Если дефицит этого элемента велик, то 
без лекарственных препаратов не обойтись. 
Если отклонение от нормы незначительное, 
решить проблему поможет диета. Важно так-
же не только количество железа, содержаще-
гося в продуктах, но и насколько легко оно 
может усваиваться. 

При слабовыраженной железодефицит-
ной анемии рекомендуется употреблять говя-
жий язык, а также крольчатину, телятину, ин-

дюшатину и жирную рыбу. Лучше всего усва-
ивается железо, содержащееся в телятине. 
Остальные виды мяса немного ему уступают. 
Источники железа – свиная и говяжья печень. 
Кладезь полезных веществ – морепродукты. 
В случае железодефицитной анемии они 
должны быть включены в дневной рацион. 
Морская рыба дает до 11 процентов железа, 
а небольшое количество отваренных моллю-
сков восполняет дневную норму этого микро-
элемента.

Чтобы повысить усвоение железа, следу-
ет одновременно принимать и витамин С. На-
пример, в чистом виде он продается в аптеке, 
а в качестве альтернативы витаминным ком-
плексам можно просто есть апельсины, тома-
ты, а также пить сок из них. В салаты и гото-
вые блюда добавляйте лимонный сок.

НА ЗАМЕТКУ

Как ничто другое, усвоению железа способ-
ствуют прогулки на свежем воздухе

Где живет иммунитет?

Лейкоциты, или белые кровяные тель-
ца, – часть иммунной системы. Именно они 
противостоят инфекциям, уничтожают вре-
доносные клетки и формируют «приобре-
тенный иммунитет». В анализах их часто 
обозначают буквами WBC. Норма – 4,5 до 
11,0*10*9/л.

Когда количество лейкоцитов в крови пре-
вышает норму,  это состояние называется 
лейкоцитозом. Обычно это происходит во 
время болезни, аллергической реакции или 
стресса. Понижение лейкоцитов чаще всего 
бывает на фоне перенесенной болезни, но в 
редких случаях может свидетельствовать об 
иммунодефиците. Анализ с лейкоцитарной 
формулой позволяет определить количество 
не лейкоцитов в целом, а отдельных их видов. 
Всего их пять: нейтрофилы, лимфоциты, ба-
зофилы, эозинофилы и моноциты. Повыше-
ние лимфоцитов бывает при инфекционных и 
бактериальных заболеваниях.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Чтобы предотвратить лейкоцитоз, придер-
живайтесь здорового образа жизни и выполняй-
те простые правила:

• поддерживайте гигиену, чтобы снизить 
вероятность подхватить инфекцию;

• избегайте всего, что способно вызвать ал-
лергическую реакцию;

• принимайте лекарства только по рекомен-
дации врача;

• избегайте стрессовых ситуаций.

Зачем нужны тромбоциты?
Около одного процента в составе крови 

занимают тромбоциты. Это клетки, отвечаю-
щие за свертываемость крови. В случае воз-
никновения раны они блокируют пораженный 
участок, создавая на нем «корочку» и оста-
навливая кровотечение. Если тромбоцитов 
мало, развивается тромбоцитопения. Это со-
стояние опасно тем, что могут возникать вну-
тренние кровотечения. Отследить его можно 
по следующим признакам: синяки на теле 
(это внутренние кровоизлияния), обильные 
менструации, трудности с остановкой крово-
течения из раны.

Избыток тромбоцитов грозит тромбоцито-
зом – состоянием, при котором повышается 
риск развития тромбоза, а следовательно, ин-
фаркта или инсульта.

Нормальный уровень 
тромбоцитов

Количество кровяных пластинок изме-
ряется в тысячах на 1 микролитр крови. 
Норма – 200–400 тысяч ед/мкл. У женщин 
во время менструации и беременности уро-
вень может быть снижен, это считается 
нормой. У мужчин и женщин нормальный 
уровень тромбоцитов одинаковый. У ново-
рожденного ребенка тромбоциты могут 
быть повышены до 490 тысяч ед/мкл. У де-
тей уже к первому году жизни – не выше 
400, но не ниже 180 тысяч ед/мкл. Нор-
мальным уровнем считается от 1 года 
до 6 лет: 160–390 тысяч ед/мкл. От 7–12 лет: 
не выше 380, не ниже 160 тысяч ед/мкл, 
у подростков – от 160 до 360 ед/мкл.

Для снижения уровня тромбоцитов в крови не-
обходимо употреблять продукты с высоким содер-
жанием магния, аскорбиновой и яблочной кислоты. 
Стоит добавить в рацион продукты, разжижающие 
кровь: чеснок, морепродукты, облепиху, клюкву, 
бруснику, чернику, помидоры, льняное и оливковое 
масло, миндаль, гречку. Также рекомендуется есть 
больше овощей, фруктов, зелени, растительных 
масел и бобовых.  

Для повышения уровня тромбоцитов следует 
придерживаться здорового образа жизни: отка-
заться от курения, алкоголя, есть побольше зелени, 
фруктов и овощей. Помогают нормализовать по-
казатель тромбоцитов зеленые яблоки, сельдерей, 
болгарский перец, морковь, капуста, бананы. Так-
же врач может выписать специальные препараты. 
Помните: не стоит покупать лекарства без предва-
рительной консультации со специалистами.

КСТАТИ  

Мария НИКОЛАЕВА,
фото Елизаветы КОБЕЦКОЙ 

и из открытых интернет-источников носят 
иллюстративный характер

Красный шелк
О ЧЕМ РАССКАЖЕТ ОБЩИЙ АНАЛИЗ КРОВИ?

Объем крови в теле 
взрослого мужчины 

в среднем составляет 5 л. 
В женском организме кро-
ви меньше – в среднем от 
3,5 до 4,5 л. 

На 55 процентов кровь 
состоит из плазмы, по су-
ти, представляет собой во-
ду с растворенными в ней 
солями и белками. Осталь-
ные 45 процентов прихо-
дятся на эритроциты, лей-
коциты и тромбоциты.

При слабовыраженной железодефицитной анемии рекомендуется включить 
в рацион мясо, рыбу, морепродукты, а также фрукты и овощи
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Без лука никак нельзя
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА БЕЛОРУССКОЙ КУХНИ

ГОТОВИМ САМИ

СУП «ТЕРТЮХА»

Это наваристый и сытный суп. Готовится он из натертого картофеля, к которому при желании мож-
но добавить шкварки, жареный лук и другие ингредиенты, например, крестьянскую колбасу.

Вам понадобится: картофель   –  400  г, сливки 
20-проц.  – 100  г, бульон или вода   –  600  г, грудинка   –  
40 г, масло сливочное – 10 г, соль, черный перец по вкусу, 
зелень.

Приготовление: картофель перебираем, очища-
ем и промываем в проточной воде. Зелень петрушки 
или укропа обрезаем, перебираем, промываем. В 
кипящий бульон или воду кладем измельченный на 

терке со средними отверстиями картофель и варим 
до полуготовности, добавляем сливочное масло и 
доводим до готовности. Затем при слабом кипении 
вливаем сливки, добавляем соль, специи, даем супу 
потомиться. Грудинку обжариваем до хрустящего со-
стояния. 

При подаче на суп выкладываем грудинку, посы-
паем зеленью.

«ФАСОЛЕЎКА»
Вам понадобится: крупа перловая  –  35 г, фасоль  –  

50 г, соль  –  3 г, вода для варки крупы – 200 г, бульон – 50 г, 
свинина – 60 г, лук репчатый – 20 г, масло раститель-
ное – 5 г, специи по вкусу.

Приготовление: фасоль замачиваем в холодной 
воде на 5 часов, после чего варим при слабом кипе-
нии. Когда фасоль станет мягкой, добавляем соль, 
отключаем огонь и оставляем в отваре на 15 минут, 
сливаем. Крупу промываем до светлой воды. Затем 
всыпаем в подсоленную кипящую воду и варим, по-

мешивая, до готовности, откидываем и промываем 
горячей кипяченой водой, выкладываем в посуду, 
соединяем с подготовленной фасолью.

Мясо нарезаем брусочками, посыпаем солью и 
перцем, жарим до готовности, добавляем мелко на-
шинкованный пассерованный репчатый лук, жарим 
еще 2–3 минуты, добавляем в подготовленные крупу 
и фасоль, перемешиваем, вливаем бульон и дово-
дим до готовности в жарочном шкафу в течение 
15 минут. 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА! 
Ирина ЖИГАЛКО, главный технолог отдела общественного питания Белкоопсоюза
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Нарядный 
и полезный
ИССОП ЛЕКАРСТВЕННЫЙ. 
КАК ЕГО ВЫРАСТИТЬ И РАЗМНОЖИТЬ?

Это удивительное 
растение пленяет 
не только своей  
красотой,  
но и чудесным  
запахом цветков  
и листьев.  
Богато сахарами, 
эфирным маслом, 
витамином С  
и провитамином А. 
В листьях молодых 
побегов и бутонах 
содержится  
ароматическое  
вещество имбрин, 
дающее тонкий  
шалфейный аромат 
и горьковатый  
приятный привкус.

Растение представляет собой 
полукустарник высотой 50–70 см 
с некрупными темно-голубыми, 
розовыми или белыми цветками. 
Куст разрастается очень быстро: 
к трехлетнему возрасту у него на-
считывается до 50–80 стеблей. 
Цветение растянутое: с июл я по 
октябрь. Иссоп зацветает и да-
ет семена на второй год, а затем 
ежегодно. Семена созревают во 
второй половине августа – начале 
сентября.

Учитывая нарядный вид ку-
ста и продолжительное цветение 
(больше месяца), его можно рас-
положить не только на грядке, но и 
на рабатке, клумбе, в миксборде-
ре или сделать группу из иссопов 
разного цвета в окружении газо-
на и т. д. Можно даже бордюр из 
иссопа создать. А если растения 
еще и разного цвета, то получает-
ся замечательная пестрая группа. 

Иссоп лекарственный – холо-
достойкое, хорошо зимующее в 
открытом грунте, засухоустойчи-
вое растение, нетребовательное к 
почвам. На одном месте он растет 
4–5 лет, затем его рекомендуется 
пересаживать. В противном слу-
чае рост замедлится и увеличится 
риск заболеваний или нападений 
вредителей.

Если же выращивать иссоп 
в саду пряно-ароматических куль-
тур, необходим солнечный уча-
сток с легкой и плодородной по-
чвой. Он не выносит кислых и за-
соленных почв. На участок, пред-
назначенный для выращивания 
иссопа лекарственного, осенью 
на 1 м2 вносят 2–3 кг компоста, 
25 г суперфосфата, 10 г хлори-
стого калия. Весной добавляют 
15–20 граммов азотных удобре-
ний и производят безотвальное 
рыхление. Грядку перекапывают, 
выбирают корневища многолет-
них сорняков.

На приусадебном участке ис-
соп размножается тремя способа-
ми: семенами, черенками и деле-
нием куста. Если грядка заклады-
вается впервые, для этого лучше 
приобрести семена рекомендо-
ванных научными учреждениями 
сортов. В Республике Беларусь 

Государственная комиссия по сор-
тоиспытанию рекомендовала для 
возделывания сорт «завея». Это 
среднеспелый светолюбивый и за-
сухоустойчивый сорт. Высота рас-
тения – 60 см, цветки белой окра-
ски. Цветет с конца июня по пер-
вую декаду июля. Средняя уро-
жайность зеленой массы – 1,5 кг 
с 1 м2.

Иссоп выращивают рассад-
ным и безрассадным способа-
ми. При рассадном семена вы-
севают в первой половине мар-
та. Сеянцы (рассаду) получают 
путем посева семян в рассадные 
ящики, нарезая бороздки через 
5–10 см. На 1 м2 расходуют до од-

ного грамма семян. Оптимальная 
температура для прорастания се-
мян – не менее 18 °С. Иссо п хо-
рошо переносит пикиров ку. При 
появлении нескольких настоя-
щих листьев рассаду пикируют в 
отдельные горшочки (торфопе-
регнойные или пластиковые) или 
ящики по схеме 5 x 5 см. В воз-
расте 45–60 дней, когда у расте-
ний появится 5–7 листь ев, рас-
саду следует высадить в откры-
тый грунт. Схема посадки иссо-
па та же, что и при безрассадном 
спосо бе.

Прекрасно размножается се-
менами, которые высевают в грунт 
в конце апреля – начале мая на 

глубину около 1 см. На 1 м2 рас-
ходуют 0,6–0,7 грамма семян. Пе-
ред весенним посевом в откры-
тый грунт семена стратифициру-
ют в холоде в течение 30 дней. 
Если почвы склонны к заплыва-
нию, лучше посевы во избежание 
образования корки замульчиро-
вать торфом. Всходы появляются 
через 12–15 дней, в зависимости 
от погоды. В фазе 6–8 листьев их 
прореживают. Расстояние меж-
ду соседними растениями в ря-
ду должно быть не менее 40 см, 
а между рядами – 45 см. 

Для понравившегося сорта 
можно применить вегетативное 
размножение с помощью черен-

ков. Укоренение черенков про-
водят как весной, так и летом. 
Для этого до цветения, то есть в 
середине июня, нарезают черен-
ки – верхушки побегов длиной 
12–15 см, удаляют нижние листоч-
ки, обмакивают в порошок или 
раствор препарата «Корневин» и 
высаживают в емкость с песком, 
прикрыв черенки банкой. Поли-
вать нужно очень осторожно, ста-
раясь больше опрыскивать расте-
ния. Через месяц они укоренятся, 
а через два их можно высадить на 
участке в питомник, где они бу-
дут зимовать. Но этот способ, по 
сравнению с размножением семе-
нами, применяется не так широко.

Иногда используют и спо-
соб размножения растения путем 
деле ния куста. Для этого берут 
3–4-летние растения старых на-
саждений. Весной их окучивают, 
а после образования на присы-
панной части придаточных корней 
отделяют. В начале августа расте-
ния пересаживают на новое ме-
сто. Отдельные побеги высажива-
ют несколько глубже материнско-
го растения.

В наших условиях растение 
практически не имеет болезней 
и вредителей. Иссоп отзывчив на 
внесение минеральных удобре-
ний. Со второго года жизни одно-
временно с весенним рыхле нием 
иссоп подкармливают аммиач-
ной селитрой из расчета 10 г/м2. 
После укоса подкормку повторя-
ют минеральными удобрениями 
(аммиачная селитра 10–12, су-
перфосфат 12–15, хлористый ка-
лий 10–12 г/м2) или настоем трав 
либо органических удобрений. 
В засушливые годы рекоменду-
ют 2–3 полива за вегетационный 
перио д.

Есть и еще один важный мо-
мент при выращивании иссопа: 
на зиму нужно обязательно про-
водить санитарную обрезку. Она 
позволит растению в следующем 
году цвести и разрастаться более 
активно. Придает кусту полусфе-
рическую форму и способствует 
обильному цветению иссопа за 
счет ветвления побегов. Обрезку 
проводят осенью, оставляя стеб-
ли высотой 12–15 см. 

Осенью первого года срезают 
верхнюю часть растений, связы-
вают в снопики и развешивают в 
проветриваемом помещении или 
в тени. На второй и последующие 
годы иссоп срезают уже в начале 
цветения, когда в растениях со-
держится наибольшее количество 
эфирных масел. За лето делают 
2–3 срезки, так как при правиль-
ном уходе и благоприятных усло-
виях растения хорошо отрастают.

Богатый урожай получается в 
течение 5–6 лет, затем он умень-
шается. В сезон при хорошем ухо-
де можно провести две-три срез-
ки молодых побегов, для потре-
бления в сыром виде – по мере 
надобности.

Александр ГОРНЫЙ,
кандидат 

сельскохозяйственных наук

КСТАТИ

Иссоп хорошо переносит пере-
садку. При делении куста ранней 
весной развивается очень быстро. 
Если использовать культуру толь-
ко как пряное растение, на участке 
достаточно иметь 2–3 кустика. Уха-
живать за иссопом очень просто: 
нужно увлажнять почву по мере 
необходимости, регулярно удалять 
сорняки, рыхлить междурядья, а 
также периодически подкармли-
вать. 

СТРАНИЧКА для сельчан 
и горожан

ЗАГОТОВКА 
Сырье сушат в тени, на чердаке, расстелив тонким слоем, 

или подвешивают небольшими пучками. Сушить в горячей су-
шилке его не стоит – при температуре выше 30–40 °С эфирное 
масло улетучивается и сырье частично теряет свои лекарствен-
ные свойства. Сразу после сушки помещают в герметически за-
крытые банки, иначе иссоп быстро теряет цвет и аромат. 

Семена собирают с растений второго года в августе, когда 
начинают буреть верхушки побегов, осторожно срезая и под-
вешивая над бумагой, так как они легко осыпаются. Не стоит 
ждать полного созревания семян, чтобы коробочка не раскры-
лась и они не высыпались на почву. Семенные коробочки сре-
зают вместе с побегами и подвешивают их головой вниз в су-
хом месте. Чтобы семена не высыпались после дозревания, ве-
точки помещают в тканевые мешочки.

После дозревания и подсушки побегов вымолачивают семе-
на. Они сохраняют всхожесть 3–4 года. На семена достаточно 
иметь два-три куста. Что касается заготовки иссопа, то следу-
ет помнить: после сушки его деревянистые стволики становят-
ся очень жесткими, а цветочки – несколько колючими. Поэтому 
если есть желание заготовить цельные листочки иссопа вместе 
с цветами, нужно собирать соцветия в самом начале цветения, 
когда верхняя часть растения еще мягкая. 

 Если высушенный иссоп планируете перемалывать, более 
ароматная приправа получится из растений, которые полно-
стью в цвету.

Хранится сушеный иссоп как пряность недолго, обычно не 
более 8 месяцев. По истечении этого срока аромат теряется 
даже при хранении в герметично закрытых стеклянных или 
жестяных банках.
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Гороскоп 
05–11 февраля 

С НАСТУПАЮЩИМ ГОДОМ ДРАКОНА 

ПО ВОСТОЧНОМУ КАЛЕНДАРЮ!

ОВЕН (21.03–20.04)
У Овнов марта и первой декады апреля прекрасный период для начала любых долговремен-
ных проектов, поскольку благодаря их реализации вы сможете не только воплотить в жизнь 

свои мечты и реализовать творческий потенциал, но и создать дело, в котором будете первопроходцем. 
Остальные Овны должны не забывать, что на этой неделе стоит одеться теплее обычного, особенно если 
предстоят долгие прогулки или длительная работа на свежем воздухе. 
Благоприятные дни – понедельник, четверг.
Неблагоприятный день – среда.

ТЕЛЕЦ (21.04–20.05)
Благоприятная неделя для большинства Тельцов. И если вам представится случай погово-
рить с людьми, которых вы совсем не знаете, то не стоит скрывать от них свои подлинные 

чувства. Будьте заранее готовы к неожиданным событиям, которые могут застать вас врасплох, а также 
приготовьтесь к тому, что окружающие будут очень резко менять свое мнение. 
Благоприятные дни – вторник, среда.
Неблагоприятный день – четверг.

БЛИЗНЕЦЫ (21.05–21.06)
Близнецам мая и первой декады июня на этой неделе будет везти в бизнесе, несмотря на 
то что для кого-то ситуация будет складываться не лучшим образом. К тому же вторая по-

ловина недели – неплохое время, чтобы попытаться проявить себя на общественно полезном поприще. 
Однако Близнецам второй декады июня в эти дни лучше соглашаться на дела, рассчитанные на короткий 
срок. 
Благоприятные дни – четверг, пятница.
Неблагоприятный день – понедельник. 

РАК (22.06–22.07)
Раки первой декады июля должны не удивляться тому, что руководство или коллеги начнут 
навязывать собственную точку зрения. В первой половине недели они будут склонны ста-

вить вас перед фактом в ситуациях, когда необходимы длительные обсуждения или по крайней мере 
знакомство с вашим мнением. Вам же необходимо любыми средствами отстаивать свою точку зрения, 
иначе впоследствии вряд ли кто-нибудь станет с вами считаться. 
Благоприятные дни – суббота, воскресенье.
Неблагоприятный день – среда.

ЛЕВ (23.07–22.08)
Для большинства Львов это неподходящее время для заключения партнерских соглашений, 
а также обращений в судебные инстанции, чтобы отстоять свои права. Вы будете все делать 

и говорить не так, как следовало бы. Тем не менее спокойная манера общаться и умение слушать со-
беседника помогут выведать чужие тайны и секреты, не прибегая к ухищрениям или давлению. В конце 
недели вам стоит расслабиться и отдохнуть.
Благоприятных дней нет.
Неблагоприятные дни – четверг, пятница.

ДЕВА (23.08–22.09)
Для Дев сентября это неплохой период для расширения своего кругозора и поднятия уровня 
образования. Ваша любознательность окупится сторицей, даже если ради этого вам при-
дется резко поменять собственные планы. Для Дев августа это не столь удачное время. 

Если на этой неделе почувствуете, что в партнерских отношениях вам сложно идти на компромисс, 
то лучше отложить решение общих вопросов на потом. 
Благоприятные дни – вторник, среда.
Неблагоприятный день – суббота.

ВЕСЫ (23.09–23.10)
Для Весов сентября прекрасное время, чтобы начать собственное дело в бизнесе и любых 
новых предпринимательских проектах. Для Весов октября – наоборот. Это неподходящий 

период для проведения переговоров и важных встреч. На этой неделе каждый будет действовать с 
оглядкой на обстоятельства и очень высока вероятность отказа от достигнутых договоренностей.
Благоприятный день – четверг.
Неблагоприятный день – среда.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
Для Скорпионов октября и первой декады ноября это неподходящее время для вступления 
в новую должность или перехода на другую работу. Поэтому не спешите соглашаться на 

предложения, которые получите, так как под влиянием момента можете наобещать больше, чем реально 
сумеете или захотите впоследствии выполнить. Зато Скорпионы второй декады ноября в эти дни будут 
способны в любом деле проявить творческую инициативу. 
Благоприятный день – среда.
Неблагоприятный день – четверг.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
На этой неделе большинство Стрельцов смогут осознать, какие из ранее начатых дел все же 
не удастся довести до конца и что от них необходимо срочно избавляться. При этом Стрель-

цы ноября и первой декады декабря, с одной стороны, смогут развязать себе руки, а с другой – будут не 
слишком жалеть о напрасно потраченном времени, так как останется приобретенный жизненный опыт. 
Благоприятные дни – понедельник, пятница.
Неблагоприятный день – вторник.

КОЗЕРОГ (22.12–19.01)
Благоприятная неделя для большинства Козерогов. Это подходящее время для заключения 
соглашений о сотрудничестве или браке, поскольку новые взаимоотношения могут оказать-

ся перспективными и многообещающими, особенно если сами будете стремиться к равноправному сою-
зу. И вам не стоит бояться перемен, даже если для этого потребуется многое менять в жизни. Среда – 
очень хороший день для переезда на новую квартиру, а также покупки и обмена жилплощади или иной 
недвижимости.
Благоприятные дни – вторник, среда.
Неблагоприятных дней нет.

ВОДОЛЕЙ (20.01–18.02)
Ответственная неделя для Водолеев января и второй декады февраля. Вам лучше со сто-
роны понаблюдать за происходящим и посмотреть, как будет развиваться ситуация, иначе 

можете поторопиться с выводами и затеять совершенно бесперспективное и убыточное дело. Эти дни 
не подходят для участия в грандиозных проектах и в делах, рассчитанных на дальнюю перспективу, хотя 
для Водолеев первой декады февраля сиюминутные проекты могут оказаться успешными. 
Благоприятные дни – понедельник, пятница.
Неблагоприятный день – вторник.

РЫБЫ (19.02–20.03)
Удачная неделя, особенно для Рыб марта. Старайтесь действовать по заранее разработанно-
му плану, тогда вам не придется ни ждать, ни догонять. Главное, чтобы вы нашли себе дело 

по душе, тогда успех вашей новой деятельности будет гарантирован. В вас может проснуться талант 
к коммерции, поэтому эта неделя подойдет для заключения быстрых сделок и инвестиций, что принесет 
вам максимально возможную отдачу и прибыль. 
Благоприятные дни – вторник, среда, суббота, воскресенье.
Неблагоприятных дней нет.

МОШЕННИЧЕСТВО

Доверяй, но проверяй
Минчанка стала жертвой аферистов, дей-

ствовавших якобы от имени «Белпочты», и ли-
шилась крупной суммы денег

Аферисты продолжают рассылать SMS от 
имени «Белпочты». Как рассказали в ГУВД 
Мингорисполкома, женщине пришло SMS-со-
общение якобы от службы доставки «Белпоч-
ты» о поступлении на склад посылки. Перейдя 
по ссылке, минчанка уточнила информацию 
об адресе получателя, а заодно ввела дан-
ные банковской карты для оплаты услуги, 
посл е чег о со счета были списаны 4 тысячи 
бело русских рублей. Подозрений SMS-со-
общение не вызвало, так как дочь женщины 
действительно ждала подарок от знакомой из-
за границы.

К удаче заявительницы, в банке странные 
манипуляции со счетом вызвали подозрения и 
его заблокировали, благодаря чему часть де-
нег удалось сохранить.

Возбуждено уголовное дело.

Милиция обращает внимание: 
• информацию о поступлении посылки можно уточнить 

в ближайшем почтовом отделении. Проверить ее ста-
тус можно также на официальном сайте «Белпочты». 

Золотое приложение

По указке аферистов минчанин установил 
мобильное приложение и лишился 1,5 тысячи 
рублей.

По информации ГУВД Мингорисполкома, 
потерпевшему в мессенджере позвонила де-
вушка, которая представилась сотрудником 
правоохранительных органов и рассказала, 
что аферисты завладели его банковским сче-
том и используют его для перевода денег об-
манутых граждан. В подтверждение своих 
слов собеседница отправила сообщение с фо-
тографией выписки банковских операций, про-
водимых по счету заявителя.

Позже в разговор включился лжесотрудник 
Национального банка, который сообщил, что 
минчанину необходимо составить на телефоне 
заявление с просьбой о блокировке незакон-
ных переводов с его счета. Также звонивший 
предложил мужчине установить на мобильный 
телефон приложение, чтобы обезопасить 
оставшиеся деньги. Заявитель последовал ин-
струкциям лжеспециалиста, в результате чего 
с его карт-счета было списано около 1,5 тыся-
чи рублей.

Возбуждено уголовное дело.

Милиция напоминает: 
• сотрудники правоохранительных органов и работники 

банков не звонят в мессенджерах и не просят офор-
мить кредит или оказать содействие в поимке зло-
умышленников. При поступлении подобных звонков 
следует немедленно прекратить разговор и сообщить 
о произошедшем в милицию.

ОГНЕОПАСНО

Сизый дым 
При задымлении в гомельском кинотеатре 

были эвакуированы 140  человек. В ЧП никто 
не пострадал.

Спасатели выехали на место происше-
ствия после сообщения о задымлении в го-
мельском кинотеатре «Октябрь» по улице Ба-
рыкина, 127.

По предварительной информации МЧС, 
местом задымления стало помещение элек-
трощитовой, находящееся в подвале здания.

Благодаря вовремя сработавшему речево-
му оповещению из здания были своевременно 
эвакуированы 140 человек. Причина инциден-
та устанавливается.

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Преступная халатность 

В Могилеве на перекрестке улиц Круп-
ской – Гришина во время аварийного отключе-
ния светофоров произошла трагедия: под ко-
леса автомобиля на пешеходном переходе по-
пал ребенок.

Было установлено, что водитель, управляя 
внедорожником, проехал перекресток на высо-
кой скорости и насмерть сбил школьника. 

61-летнему жителю областного центра 
предъявлено обвинение. Мужчина заключен 
под стражу.

Обозначь себя в темноте

В Березовском районе на трассе М-1 легко-
вушка насмерть сбила пешехода.

ДТП случилось на автодороге М-1 Брест – 
Минск – граница России. 46-летняя минчанка 
ехала в сторону Бреста. На 120-м километре 
трассы сбила 42-летнего жителя Слонимского 
района, который шел по проезжей части вне 
пешеходного перехода. Его одежда не была 
обозначена световозвращающими элемента-
ми. В результате аварии мужчина погиб на ме-
сте. Правоохранители выясняют все обстоя-
тельства ДТП.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Тонкий лед
На озере в Браславском районе утонул мо-

лодой мужчина. 

Как рассказали спасатели, утонувший муж-
чина 1993 года рождения вместе с товарищем 
находился на озере Богинское. Поздним вече-
ром молодой человек отправился домой прямо 
по льду озера и провалился в воду. 

Тело утонувшего мужчины обнаружили ра-
ботники ОСВОДа на расстоянии 70 м от берег а 
и на глубине около 5 м. По факту гибели след-
ственными органами проводится проверк а.

ОСВОД напоминает: с начала года на Ви-
тебщине это первый случай утопления. В про-
шлом году на водоемах области утонули 74 че-
ловека, из них трое детей. Причина большин-
ства трагедий  – беспечность. Сопутствующий 
фактор  – употребление алкоголя. Спасатели 
призывают всех граждан соблюдать правила 
безопасности при выходе на лед.

Подготовила Мария НИКОЛАЕВА, 
фото БЕЛТА
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Сканворд Составила 
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Ответы на сканворд

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Толстоганова. Найра. Винт. Палаш. 
Троакар. Пики. Бурса. Сутки. Гротеск. Кофр. Лотос. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Иконопись. Лето. Шпик. Танго. Тигр.  
Гейзер. Обол. Нрав. Ауто. Инкрет. Вьюн. Ассо. Торакс. 

Правление и коллектив Гомельского облпотребобщества выражают глубокие соболезнования 
и слова искренней поддержки водителю автомобиля 4-го разряда первого класса Гомельского 
облпотребобщества Василию Николаевичу Лукьяненко в связи с постигшим его горем и невос-
полнимой утратой – смертью МАТЕРИ.

МІЛАТА І ЛЮБАТА

БАБРЫ
Бабёр на выдумкі багаты. 
Глядзі, зрабіў якую хату.
Валяў ён дрэвы без пілы. 
Дарма, што сам зусім малы. 
Падлогу ў хаце лапай мыў.
Адзін ніколі ён не жыў. 
А памагалі дружна тату
Яго сыночкі – бабраняты. 
Крэкча на двары мароз. 
Напалохаў ён да слёз. 
А бабры зімой мужнеюць, 
Пад вадою жыць умеюць. 

Мікалай ГЛЕБ, 
в. Падлессе, 

Ляхавіцкі раён
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Остановись, мгновенье! 
ПРИГЛАШАЕМ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В НАШЕМ МАРАФОНЕ, 
ПРИСЫЛАЙТЕ СВОИ ФОТОСНИМКИ В РЕДАКЦИЮ!

Дорогие друзья! Наверняка в вашем личном фотоархиве найдутся фотоснимки, с кото-
рыми связаны трогательные истории, воспоминания о трудовых буднях, профессиональ-
ных успехах. Расскажите о том, как впервые пришли на рабочее место, кто был вашим на-
ставником в профессии. Давайте вместе создадим нашу общую летопись знаковых и те-
плых моментов. 

Присылайте свои фотоистории на электронный адрес kuzmich@sb.by или почтовый 
адрес редакции с пометкой «ВП». Фото из альбома». Лучшие фотоистории будут опублико-
ваны на страницах вашей любимой газеты.

ФОТО ИЗ АЛЬБОМА

Преподаватель 
экономических 
дисциплин Моло-
дечненского торго-
во-экономического 
колледжа Белко-
опсоюза Анна Сот-
никова поделилась 
фотографиями из 
своего альбома

НОВАЯ 
РУБРИКА

Глядя на фото 
своих выпускников, 
чувствую гордость и 
грусть. Перелисты-
ваю страницы фото-
альбома, и меня на-
полняют воспомина-
ния. 

Помню 1 сентя-
бря 2019 года. В мо-
ей группе коллед-
жа шумные, пол-
ные энергии ребя-
та. Всматриваюсь в 
лица на снимке. Вот 
эта девочка все вре-

мя опаздывала на занятия, а 
мне, как куратору, часто прихо-
дилось звонить ей с самого утра, 
чтобы разбудить. Сейчас она до-
стигла хороших результатов в 
карьере, успешно работает на 
одном из крупных предприятий. 

А вот улыбчивый мальчик в 
очках. Помнится, он всегда стре-
мился быть в центре внима-
ния, проявлял лидерские каче-

ства. Сейчас ра-
ботает торговым 
представителем. 
Многие мои быв-
шие подопеч-
ные после окон-
чания колледжа 
решили продол-

жить обучение и стали студента-
ми Белорусского торгово-эконо-
мического университета потре-
бительской кооперации.

Время идет… Сегодня я ку-
рирую уже свою третью по счету 
группу. Иногда в шутку и не без 
гордости могу назвать себя мно-
годетной мамой. Часть моих уче-
ников, моих «милых птенцов», 
уже вылетела из-под крыла. 
Парни и девушки, которых вся-
чески поддерживала, воспиты-
вала, направляла и вдохновля-
ла, получили образование. Они 
все успешно работают экономи-
стами, логистами, бухгалтерами. 

Смотрю на фотографию мо-
их нынешних подопечных. Вче-
рашние школьники, они с любо-
пытством осваивают новые зна-
ния. Но такие озорные, непо-
седливые… Не верится, что эти 
дети когда-нибудь повзрослеют. 

Некоторые мои выпускни-
ки уже сами давно стали роди-
телями. И наше место встречи 
изменилось. Мы видимся на ро-
дительских собраниях в школе, 
куда в один класс водим своих 
детей. И каждая из этих встреч 
приносит радость. Так прият-
но видеть знакомые, хотя и по-
взрослевшие лица.

Если бы спросили, когда ку-

раторство для меня было бо-
лее волнительным, ответила бы: 
«Всегда». Каждый раз, захо-
дя 1 сентября в группу, испыты-
ваю волнение. Понимаю, что бе-
ру на себя ответственность, как 
будто становлюсь для каждого 
учащегося второй мамой. Ведь 
на протяжении всех лет обуче-
ния в колледже куратор, словно 
за руку, ведет ребят по нелегко-
му пути знаний, вкладывая в их 
образование и воспитание нема-
ло сил, труда, души, терпения… 
Быть куратором группы – это по-
нятие круглосуточное. Без преу-
величения отмечу: я в курсе про-
исходящего с учащимися 24 ча-
са в сутки 365 дней в году. Если  
необходимо, всегда первой при-
ду на помощь, помогу решить 
волнующий вопрос. Ведь педа-
гог – это человек, который уме-
ет слушать и слышать, как никто 
другой, обязан принять и подста-
вить плечо в трудную минуту, на-
править на верный путь. 

В первую субботу февраля 
по традиции в учебных заведе-
ниях проходят вечера встреч с 
выпускниками. Уверена, наши 
выпускники знают: для них две-
ри родного колледжа всегда от-
крыты.
Анна СОТНИКОВА, Молодечно
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